

Presentación

El Centro de Investigaciones Históricas Mario Briceño Iragorry se complace en presentar un nuevo número de la revista *Tiempo y Espacio*, un crisol de análisis rigurosos y perspectivas innovadoras que exploran la intrincada relación entre las coordenadas temporales y espaciales en la configuración de los procesos históricos y socioculturales. En esta edición, convergen investigaciones que, desde diversas ópticas metodológicas, abordan problemáticas fundamentales para la comprensión del pasado y su profunda influencia en el presente. Los lectores encontrarán en sus páginas un testimonio del compromiso continuo de nuestra institución con la producción de conocimiento histórico de alta calidad y su difusión en la comunidad académica.

11

El presente volumen ofrece un espectro temático diverso. Iniciando con una relectura crítica de la cuestión federal durante el crucial proceso separatista de Colombia (1826-1831), presentada a través de una visión oriental que enriquece la historiografía tradicional. A continuación, se profundiza en la relevancia de la cultura material como categoría de análisis histórico, exponiendo su conceptualización, intereses, estado del arte y fuentes documentales, con una particular atención a su presencia en la historiografía venezolana, ejemplificada en un estudio sobre la vida material en Petare durante un extenso periodo del siglo XIX (1820-1899).

Esta nueva edición prosigue su recorrido analítico con una inmersión en la dinámica económica de la zona fronteriza colombo-venezolana, examinando la



evolución y las particularidades de la industria azucarera a través del estudio realizado por la historiadora Catalina Banko. Seguidamente, encontramos la mirada al siglo XVI para desentrañar los mecanismos de las capitulaciones, exploraciones y establecimientos hispanos en la península de La Guajira, revelando las complejas interacciones entre los actores involucrados y las dinámicas de poder en los albores de la presencia colonial en la región.

Finalmente, con una aguda reflexión historiográfica sobre la intrincada relación entre las emociones, la memoria histórica y la particular coyuntura venezolana del tiempo presente, encontramos el ensayo de Frédérique Langué que invita a la reflexión crítica sobre cómo las experiencias afectivas modulan la construcción y la interpretación del pasado, especialmente en contextos de alta conflictividad social y política.

Con la publicación de este nuevo número, *Tiempo y Espacio* reafirma su compromiso como plataforma esencial para la difusión de investigaciones originales y relevantes en el campo de la historia. Esperamos que los análisis presentados estimulen el debate académico, fomenten nuevas líneas de investigación y contribuyan a una comprensión más profunda y matizada de los procesos que han moldeado nuestro presente.

12

